

EL AVISADOR DE BADAJOZ.

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES

Se publica

los JUEVES.

Se suscribe en la calle Cansado, número 10, donde se dirigirá toda la correspondencia a nombre del Administrador.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En la capital, 2 rs. al mes; y fuera de ella 6 rs. trimestre anticipados.

UN LIBRO DE TEXTO.

XXXV

LOS CLUNIACENSES EN ESPAÑA.

En el artículo precedente hemos visto el capítulo de cargos que contra los monjes de Cluny presenta el profesor de historia en nuestro Instituto provincial. Para él los cluniacenses fueron otros tantos lobos que introducidos en el redil católico de España lo destrozaron a su sabor apoyados por los Papas, los reyes de Castilla y Aragón y las reinas francesas esposas de aquellos monarcas. Los cluniacenses relajaron la disciplina de la Iglesia española, introdujeron costumbres bárbaras, robaron al pueblo haciéndose ellos riquísimos, y por fin entre las riquezas y el lujo que suele acompañarlas con el cortejo de todos los vicios, desmoralizaron grandemente nuestra nación, empezando—ya se supone—por el clero, que para D. Anselmo fue siempre lo mas corrompido.

¿Quién no admirará el celo religioso y patriótico que devora a nuestro morito en vista de sus diatribas contra los monjes de Cluny? Fuera Mahoma ó Mustafá el causante de la ruina, que tanto pondera, y entonces todo sería alegría y regocijo por la regeneracion que llovía sobre nuestra patria; pero unos monjes, ó frailes como él suele llamarlos, atreviéndose a reformar las costumbres é introducir una nueva liturgia es caso digno de llorar con lágrimas de... cocodrilo. El que no conociera á D. Anselmo y viera por casualidad todos los párrafos de su historia donde habla de las costumbres del clero, creería que trataba con un S. Pedro Damiano suscitado por Dios en nuestros dias para bien de la Iglesia; mas si en otro cuadero le presentaban los ditirambos que endilga á las virtudes de Mahoma, los lamentos sobre Judá y las endechas á los monjes de Cluny, bien pronto habia de caer la venda de sus ojos para convencerse que el autor de aquellas quejas es un federal que tomó muy á pecho descatolizar á sus discípulos como medio de llegar al utópico cantonalismo sin Dios ni ley.

¿Quién ignorara que en la época de Gregorio VII era el monasterio de Cluny una preciosa joya engastada con brillantes que daba mucho honor á la Iglesia católica y á la sociedad civil? La austeridad de su vida en medio de la relajacion universal, los conocimientos adquiridos por aquellos monjes á fuerza de estudio, la predicacion constante de la palabra de Dios, la defensa de la libertad de la Iglesia contra los tiranos que la oprimian, y los muchos papas y obispos que salieron de sus claustros son una prueba evidente de lo que decimos y del concepto que tenían de aquel monasterio los pueblos de toda Europa. Pedro el Venerable, Gregorio VII, Paterno y tantos otros célebres en la historia eclesiástica por sus virtudes, constancia, ciencia y laboriosidad, bastan para acreditar una institucion y hacerla respetable y respetada en cualquiera época de la historia. Ciertamente que andando el tiempo decayó Cluny de su primitiva observancia, siguiéndose como consecuencia forzosa el perder la primacia en la estimacion de las gentes; primacia que pasó al Cister, como habia pasado el espíritu de disciplina y santidad encarnado en S. Bernardo.

Por eso mientras Cluny conservó el buen olor de sus virtudes se introdujeron en España sus monjes, mientras que obtenida por el Cister la fama de santidad que iba perdiendo el monasterio de Pedro el Venerable, nuestros monjes se acomodaron á la regla cisterciense, como sucedió en los monasterios de Fitero, Calatrava y otros. Y cuenta que no es nuestro ánimo vindicar la memoria de todos los monjes de Cluny, pues sabemos muy bien que no todos se hicieron dignos del nombre de aquel célebre monasterio, y el mismo Gregorio VII encargó á nuestro Alfonso VI que

se guarde de dar oídos al perverso monje Roberto; á la vez que ordenaba al santo abad de Cluny, Hugo, que le hiciera volver á su monasterio lo mismo que á los demás monjes que vagaban por España (a); lo que únicamente pretendemos es hacer ver la mala idea de D. Anselmo, cuando confunde en un solo anatema todos aquellos monjes, y cuando pretende haberse relajado la disciplina de la Iglesia española con su venida.

Firme el Sr. Arenas en sus trece respecto á la independencia de la Iglesia española del centro de unidad, que por divina disposicion se halla en Roma, vuelve á la carga una y mil veces para acusar á los Papas de usurpadores, y á los monjes de Cluny de instrumentos ciegos de la ambicion papal. «El clero español, dice, cambia completamente de politica, deja de ser nacional para obedecer las inspiraciones del Roma, y forma un partido politico extranjero dentro de nuestra patria, que la suma en mil desastros y desgracias.» En vano preguntaremos al rabino cuando, como y por quién se formó ese partido extranjero, y cuales fueron esas desgracias que lamenta. Porque si exceptúa la abolicion del rito maurizaba, que no fué desgracia, sino gracia, todas las otras cosas que relata en la pág. 315, y que ya dimos en el artículo anterior las viene repitiendo en toda su novela siempre que habla del clero. Como sus conocimientos son tan escasos no sabe hacer mas que los loros que aprenden unas cuantas palabras y con ellas saludan á todas las personas que se acercan á la jaula; así D. Anselmo para el clero no tiene mas flores que ignorante, vicioso, usurpador, intolerante etc., etc. y siempre que habla de él dice lo mismo sin variar.

Al tratar de la Iglesia goda demostramos superabundantemente que nuestros obispos reconocian en el Pontifice romano el Primado de honor y jurisdiccion; que le consultaban en sus dudas; que acudian á Roma en apelacion cuando no podian sustanciarse las causas en España, ó cuando el interesado no se conformaba con la sentencia del concilio provincial; que tambien pedian dispensas de las leyes canónicas cuando las necesitaban; en una palabra que no daban un solo paso sin la anuencia y conformidad con el Pontifice romano. ¡A esta obediencia y sumision al Jefe de la Iglesia llama el novelero Arenas formar un partido politico extranjero! Con la circunstancia agravante de que pocas líneas mas arriba habia escrito que «unificado (el clero) por la desgracia comun con su patria toma parte activa y contribuye eficazmente, en nombre del cristianismo, á la reconquista.» Y despues de Alfonso VI y los monjes de Cluny ya no tomó parte activa en la reconquista, señor historiador? Esto no se atreve á negarlo, pues continúa: «No distinguíendose entonces—como en nuestras guerras civiles del siglo XIX, y como en las luchas religiosas de todos los siglos y países—ni por su indulgencia ni por su respeto á los tratados.» Es verdad; para buscar indulgencia hay que registrar las páginas cantonales de Sevilla, Málaga y Cartagena, hechos ocurridos ayer y que no se han olvidado, ni olvidarán tan pronto.

Y sigue: «Lo hemos visto en la conquista de Toledo, y despues de la batalla de las Navas el clero incendió en Baeza el templo en que se habian acogido los ancianos y niños musulmanes, y todos perecieron entre las llamas.» Tenemos pues al clero formando parte del ejército que venció en las Navas, como le tenemos formando parte del ejército de S. Fernando y de todos nuestros reyes; y eso que despues de la venida de los monjes de Cluny «forma un partido politico extranjero.» Por supuesto que lo que asegura ese escritor zuelo de la quema del templo de Baeza, hecha por el clero es una de tantas imposturas como se hallan en su libro. Véase como refiere este hecho Mariana: «La ciudad de Baeza, desamparada de sus ciudadanos, que perdida la es-

peranza de tenerse se recogieron á Ubeda, vino en poder de los vencedores. Algunos pocos que, confiados en la fortaleza de la mezquita mayor, no se querian rendir, con fuego que les pusieron les quemaron dentro de ella misma.» (a) ¿Dónde están los ancianos, mujeres y niños, señor profesor? ¿dónde el clero que prendió fuego á la mezquita de Baeza? Sobre las narices de V. es donde está siempre montado un clérigo para atormentar.

Otro tanto pudiéramos decir del artículo de la capitulacion de Toledo relativo á la conservacion de la mezquita; artículo desechado como apócrifo por los críticos fundados en razones convincentes. Pero vayan VV. á D. Anselmo con esas. Para él todo lo que está en letras de molde, con tal de perjudicar en algo al clero, es punto incuestionable é indiscutible.

Ahora es preciso saborear un poco las especies que salen del cañete de D. Anselmo. Entre las consecuencias inmediatas de la venida de los monjes de Cluny, pone esta: «El dar los mas lucrativos beneficios eclesiásticos á los extranjeros, segun las cortes de Madrid (1293) atestiguan.» Vamos á cuentas. Los monjes de Cluny vinieron á España por los años de 1070 á 1080; hasta 1293 van 223 años; es decir dos siglos y un cuarto; esto supuesto preguntaremos á rabí Anselmo: «Si las consecuencias inmediatas de la venida de tales monjes tardaron en sacarse más de doscientos años, cuando acabarán de deducirse las mediatas? ¿Qué hicieron en todo ese tiempo los cluniacenses? Y vaya otra: La introduccion en España de las Decretales Isidorianas fue, al decir de nuestro novelista, otra de las consecuencias inmediatas del establecimiento en nuestra península de la regla de Cluny; pero aquellas Decretales no se conocieron entre nosotros hasta los tiempos de Inocencio III (+1216), y como la predicha regla data de 1070 á 1080, resultan 146 años de tardanza. ¿Qué les parece á nuestros lectores de las consecuencias inmediatas de D. Anselmo? Son de hordago ó no es verdad?

A parte de esto, lo que pretende indicar el profesor del Instituto es simplemente una tontería. Primero porque las Decretales de Isidoro Mençator en nada alteraron la disciplina de la Iglesia; y segundo porque en España nunca tuvieron autoridad; pues consultado por nuestros obispos el Papa Inocencio acerca de su autenticidad, respondió este que eran apócrifas. Con lo cual se ve patente otra vez la instruccion histórica del Sr. Arenas, el cual no sabe por donde anda en puntos tan triviales como el que se refiere á la autoridad de las falsas Decretales en España. Si se tratara de Alemania ya sería otra cosa; pues allí, donde vieron la luz pública, pasaron algun tiempo como coleccion canónica auténtica hasta tanto que se descubrió el fraude; sin que por eso influyeran poco ni mucho en la marcha de los negocios eclesiásticos, toda vez que la supercheria consistió únicamente en atribuir á Papas y concilios cosas que no habian dicho, pero que al fin otros Papas y concilios de no menor autoridad tenían legitimamente decretado.

Respecto á la ambicion de mando y de riquezas junto con la corrupcion de costumbres en el clero que dice el catedrático de historia ser otra de las consecuencias inmediatas de la venida de los cluniacenses á España, supone un autor enteramente desmemoriado; porque esos vicios se los viene achacando al clero español el aficionado á la moral de Mahoma y su Coran, desde que lo introduce en accion, esto es, desde principios del siglo cuarto en que se celebró el concilio de Elvira; y continúa siempre con esa pesadilla hasta las últimas líneas de su libro. Hé aqui sus palabras cuando trata del clero goda. «Como llegó á ser el clero el poder mas influyente del Estado,

(a) Migne. Biblioteca patróm.

(a) Libro XI cap. 25.

